

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 16 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 564

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

-DE-

ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismos.

— PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	"	Nº 1	"	"	5.00
"	"	2	en paquetes	"	4.00
"	"	3	"	"	3.00
"	"	4	"	"	2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	\$	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo	"	" 100	"	3.50
Cigarrillos	suelto de cualquier papel		800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos, y con completo aseo, las suculentas Harinas **MAIZ ARROZ Y GOFIO**

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien sean los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros abastiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bills, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neurralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras

del

Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operan suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarparrilla

del

Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se hacen Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Retiene Salud.

Zarparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No es dejesis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarparrilla de la que nada sepais.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

QUIERE UD; HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8. Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSÉ **ROBERT HINOS,** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas le París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: la Elegantísima Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses" etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lezitos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Nauá, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batiste

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para coronación; en formas y clases tantas como puedan desearse

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos. También fabricado en el país con materiales americanos, formas varias entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LAVIOLETA de JIMÉNEZ & C. A.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
ROGELIO FERNANDEZ

Precio de suscripción
Por 1 mes. \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

Baile de artesanos

—:O:—

Por más preparativos y movimiento que hubimos de notar en la tarde del 14, que nos hacían pensar en una magnífica fiesta, jamás llegó nuestra imaginación a suponer que el baile que en seguida se verificó, tuviera el boato y concurrencia que a todos deslumbró, y reinaron en él una animación y cordialidad tan grandes, hasta dar la nota más alta que se haya obtenido en fiestas de esta naturaleza.

Serán próximamente las 9 y $\frac{1}{2}$ de la noche cuando los preludios de una magnífica orquesta impusieron silencio a la alegre y familiar conversación, de amigos y amigas, que viene tras el saludo ó cita de costumbre, y más de cien parejas se deslizaron con paso triunfal por los espaciosos salones, rompiendo luego el orden de la marcha los primeros compases de un precioso vals.

Una vez principiado el baile, y a iniciativa del comité organizador, una comisión compuesta de 9 caballeros, atravesando con gran dificultad por la compacta multitud que la curiosidad había llevado frente a los salones de la fiesta, se dirigió a la casa del Lic. don Máximo Fernández, con el objeto de hacerle venir al baile, pues así lo querían y exigían todos sus amigos que en gran mayoría se encontraban en la fiesta.

Llegó poco después el Lic. Fernández, y habiendo sido recibido con amabilidad y cariño y obsequiado con desprendimiento y cortesía, permaneció cerca de tres horas en tan agradable familiaridad, retirándose luego a su casa en medio de nuevo acompañamiento.

Prueba inequívoca de la alta estima de que goza en la clase obrera, recibió el digno Jefe del Partido Republicano, Lic. Fernández al ser objeto de tanta atención personal, y al ver que a la par de los retratos del Dr. Castro, Gral. Fernández y Bernardo Soto, resaltaba y lucía el suyo, modesto, colocado allí con la venia unánime de todos aquellos que saben apreciar lo mucho que vale por sus inapreciables cualidades de republicano sincero, y que eran la casi totalidad de los que con su presencia, contribuyeron a dar animación a la pomposa fiesta que hará época en Costa Rica.

Apesar de haber existido cierta marcada idea entre algunos elementos heterogéneos a la gran mayoría, entre ellos un agente de Orden y Seguridad, para formar barullo y concluir con el baile, no lo consiguieron, dada la conducta acordada por los republicanos para oponer la indiferencia a la provocación.

Debido a esto, pues, y a la cultura y educación adquirida por los artesanos, terminó tan simpática y alegre fiesta, en medio del mayor orden.

El comité organizador,—formado por algunos de los obreros que más honran su clase, y con ella a Costa

Rica, país esencialmente democrata y que no reconoce más aristocracia, si es que el término cabe, que la que engendran el talento y la virtud,—merece entusiasta y especial felicitación por los afanosos empeños en cumplir tan regimiento con su encargo: Reciban pues, nuestros parabienes, Joaquín Chávez, Salomón Vargas, Juan Feo. Brenes, Daniel Ureña, Madrigal y todos los demás que con su valioso contingente contribuyeron a dar realce a tan concurrida y animada fiesta.

A CYRANO

—:O:—

Si bien la política es una rama de las "Ciencias Sociales" cuyo fundamento es la observación metódica de las comunidades de hombres, esa observación no se limita a las comunidades de que Ud. nos habla, sino también a la del individuo por separado. Si es la política un "arte sutil" que tiene por fin la aplicación de los principios de Sociología por medio de don de gentes, éste no basta para el coronamiento de una idea, y es fuerza, no "seducir," sino "convencer," y para ello es necesario que el individuo que va a aplicar esos principios, al fundirse en el seno de una colectividad, abandone los hábitos de mando que se adquieren en las esferas gubernativas, se ajuste en un todo a la estricta disciplina del Partido, y espere que sus correligionarios le señalen el lugar que por justicia le corresponde.

Y Ud. ha demostrado que, si bien es un gallardo batallador, no conoce suficientemente el terreno que pisa y las armas con que combate. En efecto, ¿qué principios sustenta Ud? Ninguno que esté a la vista. Ud. piensa con Carlyle todavía, que un hombre "superior" (¡y todos nos creemos superiores los unos a los otros! Con que... ¡calcule Ud!) es la figura dominante en una República (¡y en la República no puede haber figuras "dominantes", porque son una amenaza para la existencia de la misma!)

Ud., no pudiendo ser Jefe de un Partido de principios "nebulosos" y de errados intereses de la Nación; no pudiendo poner en práctica el pensamiento de Carlyle entre nosotros, como hombre al fin "superior", ha optado por enarbolar una bandera que ¡ay, amigo nuestro! jamás flameó en el llano, lo cual es sencillamente ridículo. Tenemos, pues, un general sin ejército delante, como diría César, un jefe improvisado, que no pudiendo conquistar por asalto nuestra representación, toma igualmente, la del difunto Partido Civil. ¿Dónde está, parodiando a Francisco I, la cláusula del testamento de don Rafael Iglesias que le declara heredero universal, es decir, que le dona la famosa Jefatura?

"Ambiciosos toros"—dice Ud.—"requirieron nuestra colaboración," etc.

Ud., señor Cyrano, no es de los que colaboran en un Partido por "requerimiento" de éste: es de los que "to man la vanguardia" y se declaran Jefes y lanzan proclamas, con el exclusivo fin, ¡oigalo bien! no de alcanzar un ideal generoso, sino de figurar encabezar, etc. sin poder para ello, exhibir ejecutorias ni hoja alguna de servicios que acredite su nombre y la bondad de sus miras.

"Nos pusimos"—continúa Ud.—"a su lado, los apoyamos, con lealtad,

adoptamos su nombre político y renunciamos al nuestro. Pero al notar el vigor de nuestro empuje, la robustez de nuestro aliento, los mismos hombres se asustaron de vernos "tomar la vanguardia", temieron que arrebatáramos la victoria por nuestra propia cuenta. Y entonces ¡cosa increíble!, nuestros aliados se pusieron a hacer fuego contra nosotros, por detrás."

¿Por qué, señor Cyrano, no abandona ese "nosotros" que abarca una comunidad, y no dice simplemente "contra mí"? ¿Es que herirle a Ud., ó mejor dicho, impedirle a Ud. que nos hiera, es lesionar el nombre de quienes fueron sus compañeros?

¿Qué le herimos "por detrás"? No, caballero; la pluma que esgrimimos no se ha clavado jamás en la espalda de un enemigo!

¿Cómo comprenderle a Ud? Nos llama "ambiciosos", y Ud. no puede reprimir los impulsos de su carácter autoritario.

"Más daño hace un amigo tonto que un enemigo leal," reza el adagio. ¿Quiere Ud. hacernos el favor de ser nuestro enemigo?

"La suerte,—continúa Ud,—parece destinarnos a las funciones del fiel de la balanza. Perteneciendo a la reserva, a nosotros nos tocará dar la carga final."

"Seremos" el "Blucher" de un Waterloo en donde no "no campea" (no campeará?) ningún Wellington ni ningún Napoleón."

Ud. conjuga mal el verbo "ser": dice: "seremos" por "seré" y "somos" por "soy".

¿A qué convida Ud. a los "excitacionistas"? Nada menos que a la excitación; al oportunismo "blucheriano" a caer sobre el vencido, ó bien sobre el cuerpo rendido por las fatigas de una calarga batalla, como los buitres sobre cadáveres de los combatientes. Pero desengáñese Ud.: no será ni el Wellington ni el Blucher del Waterloo que se aproxima; representará el papel de Grouchy....

Así, con esos "principios", como quería Ud. que le dejáramos posesionarse tranquilamente de "nuestra vanguardia"? ¿Como quería ser "general" de un ejército como éste? ¿Y cómo conducir a los opositoristas al combate electoral en nombre de "nebulosos principios y de errados intereses de la nación"?

Elementos como Ud. señor Cyrano, son "fichas" que no pueden acomodarse en ningún tablero político, porque donde quiera desean "coronarse".

Una vez más repetimos: "el Partido no rechaza ningún elemento que quiera acogerse a su bandera; pero, quienes vengan, tienen que ajustarse a los principios y decisiones del Partido."

El Partido Republicano no rechaza a los que vienen a él a luchar como soldados; pero no acepta generamente, ni quiere trocar su pacífica labor por una lucha de rencores y despechos.

PASCUAL.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado a incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención a eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

NOTAS

—:O:—

CANAL DE PANAMA

Las notas que el Ministro americano, residente en Bogotá, ha dirigido al gobierno de la República, acerca del canal de Panamá, manifiestan que el Gobierno americano está dis-

puesto a no aceptar modificación alguna en el convenio Herrán-Hay.—Estas notas, que declaran que los Estados Unidos harán el canal, cualquiera que sea la resolución del Congreso de Colombia, han sido escritas en tono altivo y amenazante, y por lo mismo depresivo de la dignidad de la Nación. Por eso el Senado colombiano, atento a su propia dignidad y a la de la Nación, no vaciló en negar rotundamente la aprobación del tratado, por unanimidad de votos, si se exceptúa el del señor Obaldía, Senador por Panamá, quien abandonó la sesión a tiempo de verificarse la votación porque el H. Senador Obaldía es partidario de la apertura del Canal tal cual lo reza el convenio.

Imaginamos que la H. Cámara de Representantes haya procedido de la misma manera que el Senado De "Rigoletto."

EL CICLON EN JAMAICA

Traducimos a la ligera algunos detalles que sobre el ciclón de Jamaica trae *The Gleaner*:

Repuesto un tanto del horror que le produjo el terrible huracán, ha vuelto de nuevo a angustiarse con la contemplación de los daños que causó. La catástrofe ha sido inmensa por cualquier aspecto que se la mira. Acaso con excepción de una pequeñísima sección del Sur, se puede decir que toda la colonia sufrió las terribles consecuencias. De casi todas partes vienen tristes detalles de los edificios y campos destruidos. Las plantaciones de guineo han desaparecido. Se calculan las pérdidas entre uno y dos millones de libras esterlinas. La United Fruit Co., sola, ha perdido cientos de miles de libras. Campos que ayer no más florecían a lo largo de la costa, yacen hoy en completa desolación.

CORREO

Una honorable persona del vecindario de Mata Redonda nos preguntaba extrañada el por qué, viviendo a la orilla de la capital, a diez minutos solamente de la Administración de Correos y con tanta facilidad de comunicación, recibían, los vecinos de ese lugar, toda clase de correspondencia, 3 ó 4 días después de puesta en el correo; que en el Puriscal, en Panarenas, en Limón, en los pueblos más distantes del centro de la República, leían las cartas y periódicos con solamente 24 horas de retraso.

No supimos explicarle el motivo de tan injustificado atraso, pero, si le prometimos dirigirnos al señor Administrador General de Correos, persona en extremo atenta y culta para ver si es posible poner remedio a esa irregularidad.

Y como el bien no se hace apuntando solo el mal, sino que se debe también aconsejar el remedio, con todo el respeto que el señor Administrador General nos merece, proponemos la siguiente medida:

A las diez de la mañana se recoge toda la correspondencia para el interior; pues bien, a las diez y diez minutos por ejemplo, se manda en Tranvía —que nada cuesta al Gobierno— a uno de los mensajeros con el paquete de correspondencias, a la casa del señor Agente de Policía de Mata Redonda, a la vez que el señor Ad-

ministrador indica al Ministro de Gobernación la necesidad de ordenar al Gobernador, obligue al Agente dicho, a tener la correspondencia en el lugar de su destino, antes de las 2 p. m. de ese mismo día.

Creemos que el consejo está dentro de lo posible y práctico por las facilidades que presenta el Tranvía y no ver muy extenso el lugar que ocupa el vecindario.

¿Nos oirá don Alfredo Esquivel?

REVISTA DE TEMPERANCIA

Saludando el gran día de la Patria, apareció la revista quincenal que lleva por título el que encabeza estas líneas.

Nobles son las miras de su joven Director don José Fabio Garnier; combatir los vicios que afligen las sociedades, es tarea ardua y difícil. El acometer semejante empresa implica gran valor, tanto más si combate al frente de compañeros más jóvenes quizás que él.

Sin embargo, la fe y entusiasmo por el triunfo de su causa, tan poderosos para no meditar en el pesado madero que sobre sus hombros se echa, serán suficientes para llegar sin desmayo al término de su peregrinación, después de haber dejado tras de sí, como fecunda huella, una rica alfombra formada por las cimientos de sus doctrinas.

Qué tan saludables y benéficos ideales se convierten en realidad, para bien de nuestra amada Patria, son nuestros más fervientes anhelos.

Cuento tan simpática Revista, con el apoyo que este diario le pueda prestar.

Lr saludamos con cariño.

Noticias de Costa Rica

Esta importante sección de "El Diario de Honduras," colega que se edita en Tegucigalpa, trae una extensa crónica de los sucesos más importantes de este país. Igualmente, al hablar de los acontecimientos políticos, los califica con entera imparcialidad, como que nada puede estorbar su criterio tratándose de hechos no relacionados con ningún interés de partidismo.

He aquí algunas de esas noticias:

—"La Gaceta Oficial" registra un acuerdo en que, después de varios considerandos, dice: "El Presidente acuerda:—Disolver por medio de las autoridades de policía la liga de panaderos denominada *El Ejemplo*.—La causa de esa absurda disposición fue que aquellos obreros reclamaron de sus patronos el aumento de salario, y los amos tuvieron necesidad de acceder pero disminuyeron en una onza el tamaño de cada pan. El Presidente de aquella sociedad fue conducido a la prisión por tan grave delito, a pesar de las garantías que concede el artículo 33 de la Constitución.

—Un número considerable de ciudadanos ha acusado ante el Congreso al Presidente de la República y a su Gabinete, con motivo de la disolución de la sociedad de Panaderos y prisión de algunos de sus miembros, fundándose en que aquellos han violado los artículos 33, 36, 27, 30, 40 y 50 de la Constitución y el 170 del Código Penal.

—El Gobierno, tratando de disculpar su torpe medida contra el Gremio de Panaderos ha declarado a éstos "anarquistas."

¿Qué dice de esto *La Patria*?

CERVECERIA TRAUBE LAGIER BEER

Quedan emplazados

Iracundos se nos vienen los señores de "El Día" por lo que dijimos de la candidatura oficial de don Federico Faerron, sino saber que nosotros no tenemos parte en la invención de la especie, y sin tomar en cuenta que tenemos documentos para probar lo que afirmamos.

Nosotros no calumniamos, y si no lean lo que nos telegrafian de Liberia: "Dice Federico Faerron públicamente que es candidato oficial."

Cuando el señor Faerron se atreve á propalar tal noticia es, sin duda alguna, con autorización suficiente para hacerlo, pues de otro modo sería una torpeza que lo comprometería á él, á su íntimo don Manuel de Jesús y al Gobierno.

No tienen derecho, por consiguiente, los señores de *El Día* para llamarnos calumniadores. Pero ya que niegan que sea Faerron candidato oficial les cogemos la palabra y los dejamos emplazados para después de la elección.

Nos ha hecho sonreír el disimulo de los señores de *El Día* respecto de lo que dijimos de la doctrina que man tiene y ha inventado el Gobierno actual para los guanacastecos, á saber: que son incapaces de gobernarse á sí mismos. ¿Es eso calumnia, señores gobiernistas?

¡Republicanos del Guanacaste!: hechos son amores y no buenas razones. Si Faerron sale diputado, es porque así lo quiere *vestro ídolo de toda la vida*; lo sabeis mejor que nosotros. Si después de tal ofensa no volvéis á nuestras filas de combate donde os hemos ofrecido el campo de honor; si vuestra sangre se ha enfriado de tal manera que no suba al rostro para encenderos en la ira santa del honor, mancillado, confesaremos con dolor que estáis perdidos sin remedio y que no dejaréis jamás de ser lo que sois ahora: los parias del nacionalismo aristocrático que nos gobierna.

SECCION NOTICIOSA

UN amigo nuestro de Cartago, artesano y neo hasta la pared de enfrente nos ha remitido el siguiente credo que no deja de ser original é interesante.

CREDO REPUBLICANO

Creo en la Libertad Toda-poderosa, creadora del Progreso y la Civilización y en el Libre Sufragio su único hijo, Señor nuestro, que fue concebido por obra de los grandes talentos, y nació de la Santa Soberanía de los pueblos, padeció bajo el poder de Iglesias, fue atropellado, muerto y sepultado en los infiernos donde gimen tantos tiranos, que ha de resucitar y subir al cerebro de honrados ciudadanos, y sentarse á la diestra de la Libertad Poderosa y desde allí ha de venir á sacarnos de la esclavitud, á darnos vida, pues estamos muertos; creo en el talento honrado, en la Santa Ley Constitucional, en la resurrección de los derechos y en la vida feliz... si así sucede.

TAMBIÉN.

TIFOIDEA.—Esta pernicioso enfermedad está azotando cruelmente el vecindario de Guadalupe.

Se cree que el principal origen de

esa epidemia sea el agua tan mala que allí se toma.

Ya que las autoridades locales no se han tomado empeño en cortar el mal, ponemos nuestra voz de alarma en las puertas del Palacio Nacional para que se dicten cuanto antes las ordenes del caso, para poner coto á peste tan peligrosa.

Telegrama de Santo Domingo á "El Derecho"

Por verdades publicadas en su periódico contra el Sr. de la Jefatura, hoy, alevosamente, hirió éste á don Napoleón Pacheco.

El Corresponsal.

15 de setiembre

Pocas veces ha reinado mayor animación en todos los pueblos del país, el día de la independencia, como en este año.

No ha habido ciudad, villa ni aldea en donde, por lo menos, no se hallan hechados á vuelo las campanas de la iglesia ó ermita, ni hecho resonar al rítmico compás de la música del himno, la armoniosa letra del inspirado Billo.

En casi todas las cabeceras de cantón y vecindarios de importancia se organizaron fiestas escolares que según nos manifiestan alcanzaron notable lucidez.

¡Bien por el laborioso pueblo costarricense que dedica el gran día de la Patria á la diversión culta y moral!

Coquetería

La mayor parte de las simpáticas señoritas que asistieron al baile del 14 iban vestidas modestamente, pero con mimo y coquetería. Preciosas gazas de todos los colores que la fantasía pueda crear, se entremezclaban en el espacioso salón, formando tornasoles de exquisito gusto. Animados por la curiosidad, preguntamos á más de una donde habían adquirido tan lindo traje y nos dijeron que en la famosa y surtida-tienda del Sr. Miguel Turru, LA NORMA, frente al Mercado.

Lo hacemos constar, pues, haciendo justicia al activo y honrado comerciante.

NOVIOS, a casarse tocan!

Se vende en buenas condiciones un juego de dormitorio enteramente nuevo. Por lo subido de los derechos aduaneros, yo no se importan de esa clase. Son de primera. En esta oficina informarán.

Mentís

Dicen en "El Día" de ayer, "Unos músicos de banda," que mintió el gacettillero de este diario al haber dicho que en la retreta del viernes se tocó la "Marcha Civil" no habiéndose tocado sino "El libre pensador."

En cuanto al nombre estamos conformes; quiere decir que ésta es una especie de plagio de aquélla y que se parecen tanto como un ojo á otro, nada más; pero en lo que si nos conformamos, es en la parte final del comunicadito, que dice chocarles más á los músicos la tal marcha que á nosotros. En fin, puede que así sea, hay que advertir que cuando una pieza de música se ha estado tocando durante 8 años consecutivos á todas horas del día, llega á chocar. Todo es cuestión de moda. El año 89 estuvo en boga la Marcha Esquivel; desde esa fecha hasta el 8 de mayo de 1902 estuvo en desuso; y desde entonces á esta parte se la ha vuelto á reconocer sus méritos valiosos de armonía.

Todo es según el color...

Mañana esta marcha también les chocará.

Tipografía

El activo español don Avelino Alsina ha llegado á obtener el más alto grado de perfeccionamiento en los trabajos de tipografía.

Edita gratis cada mes un bonito folleto titulado *Las Artes Gráficas*.

El número extraordinario, que recibimos hoy, no puede ser más artístico ni de más refinado gusto.

Traé el retrato de Billo y una preciosa alegoría con la nueva letra del himno en el centro; lujosos trabajos de tricromía, completamente nuevos en Costa Rica, y una encantadora vista del volcán de Poás.

Felicitemos al Sr. Alsina por sus amantísimos trabajos.

Hemos recibido

un interesante folleto que hace relación de la conducta observada por Franz Müller gerente de Kunhardt & C^a de New York.

Todos los comerciantes de estos países centro-americanos deben abrir los ojos en las operaciones que tuvieren que hacer con ciertas casas norteamericanas; y leer y releer atentamente, el folleto en referencia, para que tengan una idea aproximada de los incorrectos procedimientos de esos *lagartos machos* de la mencionada casa de Nueva York.

Murió

en Limón de fiebre amarilla el conocido empresario y arquitecto italiano, Sr. Augusto Marmocchi.

Enviamos á su afligida esposa nuestro sentido pésame.

Señor Administrador de "El Derecho" San José.

Ha perecido ahogado Mr. Stuart, y no se ha podido hallar el cadáver.

Puntarenas Stbre. 15 de 1903.

El Corresponsal.

Sentimos la desgracia y comunicamos nuestro pesar á su hermana Jessie Stuart.

TIEVES necesidad de trasladarte de casa! Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para demarcar sin estropearlos.

Se compran dos casas cuyo valor no pise de mil á mil quinientos colones.

En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N.º 281.

Miguel F. Angulo.

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

RAMÓN MORALES R.
Sastrería.—Avenida Central N.º 37
Especialidad en trajes de lujo.

QUIERE UD HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

CAJISTAS.—Podríamos ocupar en la tipografía de este diario unas dos DAMAS que conozcan ó desee aprender el oficio.

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones cutáneas.

LA BARRANCA
Gran Fábrica de Jabones de
TEODORO ROIZ
JABON:
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

HOTEL

HISPANO AMERICANO

Contiguo á la habitación de los doctores Rucavado—

Establecido hace 25 años.

Pensión diaria, alimentación y

HOSPEDAJE \$ 2-00

CENAS A LA COMPETENCIA,

ASEO Y PRONTITUD

LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país.
VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.
Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.
Se hacen además colchones de resorte, clase sumiera al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, toallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente para mejor garantía del cliente invita al público hace casita. Sucursal en Limón.



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 o/o más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

SE VENDE TODA LA

Historia de la Guerra de la CUBA. PORRAS V.

Informes en ésta. **J. RAMÓN PORRAS V.**

CHOLON Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1^a 2^a 3^a de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1^a 2^a clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagre y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA

—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud— Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción: frente á la Plaza del Ganado.

Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro. Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c/ 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á C/ 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C/ 39.

BREVA GLORIA
Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

disponible